

# EL PUEBLO

Periódico bisemanal y de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE—JULIAN GUERRERO

Año I }

PUNTARENAS, 25 DE ABRIL DE 1897

} No 12

**CONDICIONES**

Suscripción serie de 12 números..... \$ 1-00  
 Número suelto..... 0-10  
 Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

**ADVERTENCIAS**

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas. Los comunicados ó remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que se envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

No se devuelven originales.

Avisos se publicarán á precios convencionales.

**HOTEL DEL PARQUE**

*En el se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al parque.*

Las personas á quienes no con venga se publiquen los avisos insertos, se servirán avisarlo.

Se considerará como suscriptor á todo aquel que no devuelva EL PUEBLO al recibir el primer número.

La imprenta *El Pacífico* cuenta con un magnífico y variado surtido de tipos. Se ejecuta toda clase de trabajos.

**Compañía Perlífera Costarricense**

La Compañía Perlífera Costarricense, en vista de que, tanto en San José como en este puerto, se venden perlas de procedencia fraudulenta y á las cuales ella tiene derecho, como única explotadora de dicho producto en la costa del Pacífico de este país.

**AVISA:**

que perseguirá dicho tráfico clandestino y hará reconocer toda perla cuyo dueño no posea los comprobantes de su origen legítimo, pues la Compañía adjunta á la venta de sus perlas un documento en que constan su peso y calidades

P. P.

J. LORENZO y BARRETO

Puntarenas, 21 de enero de 1897

**AVISO**

Esta autoridad, de conformidad con lo prescrito en el decreto número 22 de 3 de noviembre de 1857, ha dispuesto que dentro del término de 40 días, á contar desde la fecha, se reconstruyan las aceras que se encuentren en mal estado.

El que vencido el término señalado no haya atendido la orden, quedará incurso en las penas de ley, sin perjuicio de pagar el costo de la obra, que se hará bajo la dirección de la policía.

El Agente Pral. de Policía,

*J. A. Moya*

*Vendo* la casa que fué de don Moisés Aguilar, ocupada hoy por don Narciso Delgadillo.

Está libre de gravámenes.

Entenderse en Puntarenas con don Darío Zúñiga y en San José con el Notario infrascrito.

MANUEL ECHEVERRÍA

**Aviso**

Por cuanto la Gobernación de esta comarca ha dispuesto que se cercen los solares abiertos y se supriman las cercas de plantas espinosas que existen dentro del perímetro de esta población, como también que se reconstruyan las de madera que tienen mala apariencia, esta autoridad señala el término de 40 días, á contar desde esta fecha, para que cada interesado dé cumplimiento á lo dispuesto.

El que vencido el término señalado no haya atendido la orden, quedará incurso en las penas de ley, sin perjuicio de pagar el costo de la obra, que se hará bajo la dirección de la policía.

El Agente Pral.,

*J. Augusto Moya*

Puntarenas, 28 de marzo de 1897.

**Napoleón González**

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

## EL PUEBLO

### Centro América

Nublado parece presentarse el horizonte político de Centro América.

Guatemala, no obstante su Exposición, glorioso hecho de la Administración que la lleva á cabo y que debiera despertar orgullo y patriotismo en todos los hijos de esa importante sección de la América del Centro, para coadyuvar al progreso á que tiende á encaminarla su actual Gobierno, siente rugir en su seno, aunque latente, los amagos de una guerra próxima y de fatales consecuencias, como todas, para la bienandanza de ese país.

El Salvador, que con la presencia del General Gutiérrez en su Gobierno, parecía dar señales de una paz estable, después de los acontecimientos del nefasto 22 de junio y sus consecuencias, parece también hallarse en ignición al fuego bélico, alimentado por pasiones políticas bastardas.

En Honduras, donde el General Bonilla parecía llenar las aspiraciones de ese pueblo, que debiera convencerse de que las *revueltas* son la ruina de las naciones y debido á las cuales se ha creado ese pueblo hermano, como Nicaragua, una situación lamentable, acaba de estallar la revolución.

Nicaragua, que después del Gobierno de los *treinta años*, aun en las condiciones que se sostuvieran los Gobiernos de ese período, durante el cual, pese á quien pesare, el progreso era lento pero se dejaba palpar, no ha vuelto á gozar de paz, debido á ambiciones personales de unos y otros y más que todo, á la añeja cuestión localista entre Oriente y Occidente.

Revolución tras revolución han ido aniquilando la riqueza y cuanto puede dar vida á la Nación y ensanchar el horizonte de su porvenir. ¡Nada más desconsolador que la situación de nuestra vecina! Si gobiernan los liberales, hacen *revuelta* los conservadores, si gobiernan éstos la hacen aquéllos.

¿Cuál será el fin de esa anómala situación? No lo sabemos.

Se asegura actualmente que la revolución de Honduras tiene origen en todos los descontentos con

las Administraciones actuales de lo que ha dado en llamarse República Mayor. A propósito de esta, dada la situación actual de los tres Estados que la componen, ¿de qué ha servido, de qué sirve y en qué quedará? Dios lo sepa.

Costa Rica se prepara desde ahora para la próxima lucha electoral. Se han constituido ya algunos clubs políticos para trabajar en favor de sus candidatos, que aun no son conocidos. La reforma de la Constitución permitiendo la reelección de Presidente ha exaltado un poco ciertos temperamentos nerviosos; pero esa exaltación, natural en toda contienda política, pasará luego, como es de esperarse de un pueblo pacífico y laborioso como el nuestro. La próxima lu-

cha electoral será reñida; pero en ella no se oirán los toques de bélico clarín, los redobles de tambor ni el humo de la pólvora hará pesado el aire que respiremos; será una batalla de resonancia pero pacífica, una contienda como las que han librado en los últimos 25 años Francia y Estados Unidos. Costa Rica no se suicidará tan fácilmente.

Ojalá que pronto se despeje el cielo político de Centro América y que sus gobernantes y gobernados, inspirándose en el verdadero patriotismo, dejen á un lado las pasiones bastardas y hagan la felicidad de la patria de Morazán y de Jerez: sólo así brillará en el horizonte político de este bello istmo el sol de la libertad.

## DEL DOMINGO

### Postrera

(A ELLA)

Para «El Pueblo»

Envuelto entre tinieblas, la faz ensombrecida  
Y torva la mirada: reflejo del sufrir,  
Libraba en otros tiempos batallas de la vida  
Y al fin desesperado yo quise sucumbir.

Entonce apareciste, cual ángel, á mis ojos,  
La luz de tu mirada en mi alma penetró,  
Te quise con locura y al verme ya de hinojos  
Me diste tu cariño y él fué quien me salvó.

El cielo de la dicha, sonriente y tembloroso,  
Miré llevado en alas de tu palabra fiel;  
Soñé por mucho tiempo con ese cielo hermoso,  
Mas pronto tu falacia deshizo el sueño aquel.

Y yo que ya veía allá en la lotananza  
Mil nuncios de bonanza brillando para mí,  
Contemplo desgarrada mi última esperanza  
Y sin consuelo alguno mi ardiente amor por tí!

Mas oye hermosa mía: ven y por un momento  
Escucha el triste acento del pobre trovador,  
Que tanta es ya la pena que dentro el alma siente  
Que es mi postrero canto un canto de amargor.

Mañana cuando brille la aurora sonrosada  
Y de la alondra alada escuches el trinar,  
Recuerda, hermosa niña, mi musa ¡dolatrada  
Que ya descansó inerte de tanto y tanto amar;

Recuerda que vencía mi negra desventura,  
De tu voz clara y pura el timbre seductor;  
Recuerda que tus frases, tus frases de ternura  
Me hicieron muy felice calmando mi dolor....

Las flores que me diste, hoy flores ya marchitas  
Y el rizo de cabellos que vuélvote ahora aquí,  
Dirante que estas trovas, con triste llanto escritas,  
Sollozos son de un pecho que amó con frenesí.

Testigos fueron ellas de todas mis congojas,  
Su aroma siempre grato con ansias aspiré,  
La huella de mi llanto perdida entre sus hojas  
Verás si cuando sufras recuerdas que te amé.

Y si algún día, acaso, brotaren de tus ojos  
Mil lágrimas amantes mi nombre al evocar,  
Recuerda, hermosa niña, que ellas, mis despojos,  
Al fondo de la tumba irán á refrescar....

Envuelto entre tinieblas, la faz ensombrecida  
Y torva la mirada: reflejo del sufrir,  
Vencido para siempre en luchas de la vida,  
Prepárome en silencio, de pena, á sucumbir!

F. DE P. AMADOR

## GACETILLAS

### Rayos críticos

El profesor E. Friedrich, de Elbing, Persia, ha descubierto una nueva clase de rayos de luz, por medio de los cuales se puede averiguar si la muerte ha tenido lugar ó no. Friedrich afirma que los rayos «Kritik-Strahlen» (rayos críticos, como él los llama), tienen tal poder de penetración, que atraviesan instantáneamente el cuerpo, produciendo imágenes en los *clisees* fotográficos, que varían según que esté muerto ó vivo el cuerpo fotografiado.

No queda duda; el descubrimiento del profesor Friedrich será de gran utilidad á la ciencia médica, pues hasta el presente no se conoce signo infalible de la muerte que no sea la putrefacción cadavérica y más de una vez se ha lamentado el horrible acto de una *vivinhumación*.

### Exploración al Polo

El Teniente Peary proyecta una nueva expedición al polo ártico, la cual ha sido aprobada por la Sociedad Geográfica Americana, ofreciéndole su apoyo financiero.

El polo ártico ha sido objeto de inmensas exploraciones, sin que hasta la fecha ese eje de nuestro globo haya sido jamás hollado por planta humana.

### Reforma constitucional

«El Porvenir» de Cartagena, en

el número correspondiente al 25 de marzo próximo pasado, inserta en sus columnas, en son de vituperio, á la petición de los Municipios de esta República, á efecto de que se reforme el artículo 97 de la Constitución, una correspondencia tomada de «La Prensa Libre», criticando la reforma antedicha.

Nos extraña la censura que envuelve la inserción de «El Porvenir», porque, si mal no recordamos, este periódico fué el más ardiente defensor del continuismo del famoso Dr. Núñez, quien llegó á implantar en aquella *seudo república* una especie de monarquía, que aun subsiste, si no estamos mal informados. El aspecto que presenta en la actualidad la cuestión candidatura Reyes-Caro es argumento sin réplica.

### Honduras

Parece confirmarse la noticia de haberse incorporado el General Domingo Vásquez á la revolución que azota á aquel país hermano.— Vásquez salió de Guatemala en el «City of Sydney» (vapor que regresó de Panamá antier), al llegar al muelle de Acajutla se recibió orden de San Salvador para hacerlo reembarcar con destino al Norte; pero el Comandante Pinel, amigo de Vásquez, consiguió que éste, bajo palabra de honor, permaneciera unas horas en puerto. Momentos después de haberle otorgado esa gracia el Gobierno del Salvador, Vásquez desaparecía, se supone que en dirección á Honduras.

### Corbett y Fitzsimmons

En Carson (Nev: EE. UU.), tuvo lugar, á mediados de marzo último, el tan anunciado combate entre el campeón Corbett y el australiano Fitzsimmons. El acto dió principio en medio de seis mil espectadores, tan ansiosos de escenas violentas como aquellos concurrentes al célebre Circo Romano y como lo son en nuestros días los aficionados á la lidia de toros.— Corbett recibió de Fitzsimmons *doscientos noventa y seis golpes*; pero éste fué vencido por aquél.

Concluido el pugilato, el vencedor lloró amargamente y dijo estas palabras que han encontrado eco en todos los periódicos de los EE. UU.: «I will never dare to face Broadway again if I losse!»

Durante la pelea, se colocó un kaneistocopo por Mr. Rector, conteniendo 60000 pies de *film*, que costaron \$ 12000-00 oro. La máquina debía funcionar constantemente durante la batalla hasta que esta terminase, para no perder ni un solo detalle de ella.

Mr. Rector se promete exhibir públicamente, tamaño natural, en San Francisco Cal., este gran acontecimiento. Corbett y Fitzsimmons percibirán 15 *ojo* de las utilidades que produzca la exhibición.

### Pésame

Nuestro estimado amigo don Laureano Velásquez ha tenido la desgracia de perder un niño.

Ojalá que una resignación cristiana sea un lenitivo á su justo pesar.

### Acusación

Se nos asegura estar acusado «El Pueblo», aunque no sabremos por qué y por quién.

## AVISO IMPORTANTE

Por unas cuantas semanas permanecerán en este puerto los señores dentistas Dr. E. A. Friis y don Zacarías Rodríguez, los cuales tienen el honor de ofrecer sus servicios en todo lo concerniente á la profesión.

Los vecinos de Esparta deben aprovechar la ocasión y venirse hasta aquí para hacerse sus trabajos, pues los muchos contratos en ésta impiden la ida á ese cantón.

Despacho, casa de don Felipe Arce

De 8 á 11 y de 12 á 5.

Este licor viene directamente de la destilería sin pasar por ninguna casa de comisión.  
Su edad y pureza está garantizado por el destilador. Se encuentra de venta en  
los principales mercados hace más de 40 años.

**J. B. RICHARDS,**

San José, Costa Rica,  
Representante de  
*J. T. S. BROWN & SONS.*  
LOUISVILLE, KY.



**“ES BUENO, PURO Y SIN ADULTERACION”**

Análisis del whiskey Lebanon Club, hecho por el Instituto Nacional de Higiene de una botella comprada en esta plaza por el director del mismo Instituto